

En Orense, al mes una peseta. Fuera, al trimestre, 3 ptas. Extranjero, semestre, 9.

Pago anticipado

OFICINAS:
Progreso, 42, bajos

AÑO 2.º

EL MIÑO

DIARIO LIBERAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES

Orense 6 de Abril de 1899.

á precios convencionales

Todo anuncio satisfará el impuesto y recargos que prescriben las leyes.

OFICINAS:
Progreso, 42, bajos

NÚM. 135.

CRECE EL ESCÁNDALO

LO INAUDITO

Si creyésemos á pies juntillas las promesas hechas por el Sr. Silvela desde la oposición y en el poder, acerca de su decantada selección y sinceridad electoral, nuestro desengaño fuera de tal magnitud en estos momentos que tendríamos más que suficiente para renegar de la justicia de la tierra y maldecir de las promesas de los hombres.

El sínoun de la tiranía sopló en esta provincia tan pronto como Silvela comenzó á regir los destinos de España, y desde entonces, la seguridad personal amenazada en Ginzo de Limia; la inviolabilidad de correspondencia convertida en sarcasmo en casi toda la provincia; cien hombres sugetos á un proceso por el capricho de un presidiario; los delegados del gobernador nombrando alcaldes cual si fueran reyes; la Guardia civil atravesando pueblos y sembrando el espanto entre las sencillas gentes del país, los jueces débiles, cobardes, cediendo ante la amenaza y dejando su puesto á jueces de menor cuantía que sin idea del honor, ni palpaciones de conciencia pretenden urdir la malla de sus aspiraciones con hilazas de la honra de cientos de hombres que desempeñan sus cargos por elección popular y de ellos se les ha despojado á mano airada; he ahí el horroroso cuadro, anárquico, desconsolador y espantable que presenta la provincia de Orense desde que ha quedado huérfana de la dirección que le imprimiera el Gobierno liberal.

Pero sea de ello lo que quiera, todavía quedan personas que despreciando las amenazas y siguiendo las inspiraciones de su recta conciencia marchan por el camino de la verdad, para el seguro triunfo de la justicia; y la justicia se hará ¡vive Dios! y caerán los débiles, los marrulleros, los culpables, porque la hora de la reivindicación no se hará esperar mucho tiempo para devolver la tranquilidad á la opinión, restituir en sus puestos á los que han sido brutal y torpemente arrojados y barrer de la sociedad á los que, faltos de sentido moral, y llevando el sello de la desvergüenza en el rostro, se han hecho indignos de vivir entre la gente honrada.

Orense.

RECUERDOS DE ANTAÑO

Pasan de 200 las personas procesadas en esta provincia en virtud de denuncia del señor gobernador civil.

Los procesados son alcaldes, tenientes de alcalde, concejales ó funcionarios públicos de los municipios, que militan en el partido liberal dinástico y han tenido la dignidad y consecuencia bastantes para no rendirse á las intimaciones del poder.

El Sr. Bugallal puede gozarse en su obra y seguir creyendo que denunciar es hacer política simpática á la opinión y levantada.

Puede seguir también considerando como faltas de respeto nuestras censuras, y en este caso, si el cuerpo de orden público contase á su señoría lo que puede escuchar en cafés y círculos, á buen seguro que tendría que imponer multas á la mitad más uno de los vecinos de esta capital.

(De EL ECO DE ORENSE.)

La farsa de Ginzo

Como dijimos hace tres días, el delegado del gobernador civil de esta provincia en el Ayuntamiento de Sarreaus, D. Manuel Nieto, pretendió dar posesión á los concejales interinos el día 30 de Marzo, viéndose imposibilitado de realizar dicho acto por haberse presentado, de los trece notificados para sustituir á los suspensos, tan solamente dos, y uno de estos, ciego é inútil, por lo tanto, para ejercer cargo alguno.

En vista del fracaso, se demoró la toma de posesión para el día 3 de Abril y, si de la primera vez salió un poquito mal la representación de la farsa, la segunda aún salió peor.

Acompañado el delegado del caciquillo minúsculo D. Leandro Conde, digno émulo del célebre Lourido de Avión, y funcionando como secretario interino un hijo del mismo, menor de 23 años, se presentó á las once de la mañana del lunes último, custodiado por la Guardia civil, en la casa Consistorial, con objeto de que el alcalde suspenso, y el secretario diesen posesión á los nuevos concejales.

Y, si no se repitió la escena del día 30, superó en ridícula, arbitraria é ilegal la representación de la farsa á la primera mofiganga, pues no de otra manera debe calificarse el espectáculo dado por el delegado de la primera autoridad civil de la provincia.

Desconociendo ó burlando toda prescripción legal, no se comunicaron al alcalde procesado los nombres de los nuevos concejales; encargándose de practicar la rebusca de los que habían desempeñado el cargo en años anteriores el diputado de la comisión provincial don Emilio Morenza.

¿Qué dice á esto el señor gobernador, á quien debemos suponer interesadísimo en cumplimentar las órdenes del Gobierno, castigando sin dilación ni miramientos á los que, abandonando sus puestos oficiales, se dedican á trabajos é intrigas electorales?

Es de notar que el acta de posesión, hecha de puño y letra de D. Leandro Conde, está autorizada por su hijo Manuel Conde, que nació el 3 de Diciembre de 1876; esto es, de 22 años y 4 meses de edad.

Pero no está aquí todo lo ilegal: Como el alcalde y secretario suspensos protestasen de que no se les comunicase el

nombre de los nuevos concejales, no se ha querido hacer constar en el acta la referida protesta, razón por la que tanto el alcalde como el secretario salientes no han firmado dicha acta.

Y para colmo de atropellos y escarñios á la ley, el *hajá* encargó á Manuel E. Nieto de la alcaldía (hágame alcalde) que con Santiago Pérez Rodríguez son los únicos concejales que aparecen firmando aquel papel mojado llamado acta.

Pero no se olviden nuestros lectores de que este último individuo está completamente loco, y que, á no ser por su perturbación que le hace ir á donde le llevan, quizás se hubiese resistido á comparecer, dado su abolengo liberal.

Estos hechos son notoriamente conocidos en aquel Ayuntamiento, y suponemos no se atreverán á negarlos los mismos ministeriales que los han presenciado, como no osarán negar tampoco que el alienado Santiago Rodríguez fue llevado al Ayuntamiento, y traía el 3 de Abril como siempre la falda de la camisa por encima de los pantalones, y la chaqueta vestida del revés.

Pues bien; al señor gobernador con ellos en la casi seguridad de que la anarquía allí reinante perdurará hasta tanto no sean repuestos en sus cargos los concejales liberales.

CRÓNICA PARISIENSE

Paris sin árboles.—El progreso.—Literatura.—Modas.

Paris estaba delicioso.—Claretie le admiraba— la otra tarde, visto desde el puente de la Concordia; enemigo de aquella bruma plateada, la luna, de un tono fino, de viejo y pálido cobre, levantábase lentamente, sembrando á lo largo del Sena una estela de luz que al rielar sobre las aguas suavemente mecidas por un tibio viento, parecía un velo de tul bordado con girones de oro.

A lo lejos, allá en la penumbra, la isla de la Cité que desaparecía en una niebla de oriente de perla y los techos y las torrecillas, eran negras siluetas esfumadas en el fondo de aquella templada noche de primavera.

Muy luego, los candelabros encendíanse poco á poco y brillaban en las aguas como fosforescencias lejanas en aquel encantador, en aquel exquisito rincón del Paris viejo, fluido y ligero como un boceto de Corot.

Pero, de repente, una vez como aspirado este paisaje parisiense, los ojos buscan á lo largo del Quai d'Orsay un pintoresco *bouquet* de árboles que allí había, como un bosquecillo indultado por la piqueta del progreso; pero los árboles también han desaparecido y con ellos los gilgueros y los ruiseñores, sus gorgeos y su batir de alas.

Un muro blanco y nuevo, un desembarcadero construído recientemente y un montón de maquinarias y escombros; eso es todo lo que nos quedá del antiguo bosquecillo tan alegre y tan frondoso.

Aun me acuerdo de aquel pintoresco rincón, verdadera decoración teatral en que se alzaban majestuosamente las ruinas casi venerandas de la *Cour des Comptes*.

Pero, la Exposición Universal aproxima, necesita espacio y más espacio y, en su marcha invasora, si bien lenta, la locomóvil aplasta los recuerdos del pasado y de las ruinas antiguas surgen los palacios nuevos.

Según parece hace falta que el Paris nuevo devore para nutrirse el artístico Paris de otros tiempos.

No creemos que dos Paris muy diferentes: el Paris moderno y el Paris antiguo, no hubieran podido coexistir sin perjudicarse, al contrario.

Cuando Paris surcado de tranvías eléctricos, estriado por las líneas férreas y desfigurado por las nuevas construcciones, haya llegado á ser un pequeño Nueva York, será tal vez aun este Paris ideal que, según dicen los gascones, dotado de una Canebière, podría ser un pequeño Marsella?

Los ingenieros y los arquitectos que han mandado serrar por su base los viejos árboles del Quai d'Orsay, han jugado el papel de verdaderos cazadores de cabañeros.

Esos bosquecillos verdes les parecen, sin duda, manchas de nuestro hermoso Paris é impios esos constructores practican la más atroz de las laparatomías.

Los árboles dan á Paris su particular fisonomía.

Londres tiene sus parques; pero Paris posee sus magníficos *boulevards* y su Bosque, su Bosque de Bolonia, único en el mundo.

¿Qué sería de las grandes avenidas sin los frondosos plátanos que ocultan la calvicie de Paris?

Pero, tomemos las cosas con paciencia, los turistas que, la guía en la mano, han estudiado calle por calle y casa por casa la gran villa ideal, se ven hoy como aplastados por un ó una automóvil simbólica.

Eso es lo que llamamos progreso y los árboles añosos y las vetustas piedras caen pesadamente á lo largo del camino que han trazado los monstruos del vapor ó de la electricidad.

No maldigamos la bestia del apocalipse industrial, al contrario, sirvámonos de ella; hagamos que se mueva sin causar tantas ruinas.

El tiempo persigue su obra, razón más para conservar lo que nos queda de otra época que fué: árboles seculares y centenarios monumentos.

Paris estaba delicioso, la otra tarde, entre la plateada bruma del crepúsculo primaveral.

Pero, ¿cuánto más lindo nos hubiera parecido si entre las nuevas y ciclópeas murallas, cual una flor en el ojal, Paris tuviera esa decoración que nada reemplaza y que sólo los siglos pueden tejer: el desaparecido bosquecillo de árboles verdes!

Los Puntos del descubrimiento de América,

lleva por título la última obra publicada por el Dr. D. Luis Vega-Rey, presentada en un prólogo de D. Francisco Pi y Margall.—496 pag.—Domicilio del autor: Federico de Madrazo, 14, Madrid.

Muchos libros se han publicado acerca de América y su descubrimiento; pero muy pocos tan interesantes como el que sirve de epígrafe á estas líneas.

Su autor, D. L. Vega-Rey, ha demostrado estudio concienzudo de la cuestión que trata imparcial y desapasionadamente; su libro rebosa nuevos datos, hechos desconocidos, anécdotas interesantes y útiles enseñanzas que recrean el ánimo del lector é ilustran materia tantas veces tratada; pero pocas de modo tan competente, dejando en la persona menos aficionada á estos estudios una grata sensación y deseo de profundizar en un tema que nunca será viejo y del que jamás se dirá la última palabra.

Aun cuando no tenemos costumbre de hacerlo, recomendamos la adquisición de esta obra á nuestros numerosos lectores de España y América; pues á más de dichas condiciones cuenta el libro con otra de inestimable valor: el prólogo del insigne Pi y Margall.

Los vestidos completos de un solo color van á estar ahora muy á la moda.

He visto en los escaparates de una gran casa de costura un lindo traje de terciopelo ligero azul-gris, falda princesa muy sencilla, larga capa del mismo tono forrada de tafetán glaseado azul, adornado con dos largas amazonas del mismo color unidas por delante en un florón de terciopelo y plumas.

Era de un gusto perfecto como conjunto y como tonalidad.

CARTERA LOCAL

No hace falta precisamente que el traje sea de terciopelo, puede hacerse de lanilla, siempre toda de un solo tono, gris, malva ó verde y el vestido resultará de alta distinción y buen tono. La blusa-saco ha perdido todo el favor de nuestras elegantes y sólo se llevan ahora las chaquetas ó los boleros ceñidos.

Lo que parece imponerse definitivamente es la doble falda de la misma tela, una falda más corta como sobrepuesta á otra más larga y ambas sin adornos.

En fin la moda, reina del capricho varía como veleta expuesta á los cuatro vientos.

ANTONIO AMEROA.

Paris 2 de Abril de 1899.

VARIEDADES

La vuelta al mundo en 33 días

No ya en 80 días como la dió el protagonista de Julio Verne sino en 33 se podrá dar la vuelta al mundo, según el príncipe Chilkow, ministro de comunicaciones en Rusia, terminado que sea el ferrocarril Transiberiano, claro es que aprovechando los buques y trenes más rápidos.

He aquí el itinerario por días: de Breme á Petersburgo uno y medio; á Uladivostok 10; á San Francisco, en vapor 10; á Nueva-York cuatro y medio; á Breme, en vapor 7; total 33 días.

En la actualidad se estima que el viaje más rápido que pudiera efectuarse con igual fin, duraría 66 días.

En los palomares

Por estar mal orientados algunos palomares, ahuyentan las palomas, siendo muy difícil que éstas vuelvan al hogar.

Para que tal no ocurra, *La Gazette Agricole* recomienda que se cuelgue en ellos trozos de bacalao seco y salados.

No sabemos la razón pero como la prueba es bien sencilla hágase, que más puede ganarse que perderse.

Acción del tabaco sobre el organismo

Mr. Mendelsohn, deseando en América resolver cuestión tan importante para la salud pública, repartió entre los estudiantes un cuestionario con cinco preguntas referentes á solucionar este problema.

Más de mil escolares le respondieron, algunos de los que fumaban más de 25 cigarrillos al día.

Para 100 fumadores, 16 se acusaban de afecciones pulmonares y 12 de enfermedades del estómago. Para 100 no fumadores, los números correspondientes eran 10 y 10.

De una manera general, la proporción de enfermos es de 37 por 100 entre 100 fumadores y solo de 24 para 100 que no lo eran.

Un tercio de los primeros empezaron con su vicio antes de los seis años; los dos tercios restantes después de esta edad. Pero la primera categoría suministró 46 por 100 enfermos y la segunda no más que 33 por 100.

De la Region

La Coruña.

Tomó posesión del cargo de secretario de la Delegación de Hacienda de esta provincia don Aquilino Lois Barro.

El total recaudado por el Ayuntamiento á favor del Asilo municipal de mendicidad en los días de la Semana Santa, asciende á 2.359'62 pesetas.

De Real orden ha sido trasladado el jefe del semáforo de la estación de Vares D. Estanislao Zaragoza al de Cartagena, sustituyéndole el de este punto.

Ferrol.

Procedente de Cádiz entró en este puerto el crucero *Conde de Venadito*, amarrando en el puerto de las Agujas.

Santiago.

Anteayer era esperado en Carril el señor presidente del Consejo de Administración de la empresa del ferrocarril de Santiago á Pontevedra.

Estos días salen para la Coruña, con objeto de embarcarse en el *Nile* regular número de braceros emigrantes á la América del Sur.

Lugo.

D. Constantino Piquet, fué nombrado secre-

tario particular del gobernador civil de Baleares, Sr. Alvarez Sereix.

El exsenador por esta provincia, D. Manuel Darriba Dorrego, se ha adherido á la política del Sr. Gamazo.

Ha tomado posesión de su cargo el oficial primero de la administración de Hacienda de esta provincia D. José Benito Cerviño, recientemente ascendido de la Delegación de la Coruña.

Pontevedra.

Varios vecinos de la parroquia de Salcedo han elevado una instancia al señor gobernador civil protestando contra las obras que la empresa del ferrocarril de esta ciudad á Carril viene realizando en el puente de la Tablada, y que según los recurrentes perjudican las servidumbres de carro de sus fincas sitas en Campolongo.

Durante el mes anterior se han despachado por el Gobierno civil de esta provincia 591 permisos de embarque á emigrantes.

Vigo.

Anteayer se celebró la tradicional fiesta de la Guía, á la que asistió numeroso gentío de esta ciudad y parroquias limítrofes.

En Cangas hubo un incendio en el almacén de aparejos de pesca de D. Francisco Iglesias. El fuego duró dos horas.

Las pérdidas materiales se calculan en 2.000 pesetas.

La gran Prensa

La Correspondencia

Se queja de que los prohombres de los partidos que viven alejados del Poder y de la legalidad no den á conocer lo que piensan acerca de las cuestiones económicas y financieras, que son las que interesan á la opinión pública.

El Español

La cuestión de actualidad—ó sea la de los generales—ocupa la atención del colega. Lo que hace falta, dice, es que se depuren las acusaciones, y los acusados deben abstenerse de toda acción que no vaya encaminada al esclarecimiento de los hechos. Los desplantes personales nada prueban ni merecen aprecio de la opinión.

El Correo

Con referencia al discurso de Pi y Margall, el periódico fusionista dice que son tardías las enseñanzas que se desprenden de lo ocurrido en Cuba y Filipinas, cuyas campañas denuncian deficiencias militares, así como las causas de las rebeliones de aquellos pueblos acusan graves errores en la política de España.

La Epoca

Trata de la competencia de los Tribunales de honor, y como se trata de generales no está el colega muy conforme con que se siga ese procedimiento prefiriendo la acción de los Tribunales de justicia.

El Liberal

Dice que hoy más que nunca se agita la pasión política entre los que tienen interés por este ó el otro candidato.

En los círculos políticos, en las casas gobiernos y en los despachos de los ministros sería curioso tomar notas para hacer una gran revista de la futura elección de diputados á Cortes.

El Nacional

Tampoco hemos recibido ayer el número correspondiente, sino el número anterior cuyo extracto de su editorial, es como sigue:

Ha terminado la semana de Pasión y comenzó la semana de las pasiones las más bajas, las más aviesas, las más atroces.

Dice, luego, que la política es cosa nefanda, por eso en España decimos que *la política no tiene entrañas*.

Así es que de hoy en adelante debemos llamarle *semana non sancta*.

Heraldo de Madrid

Hace consideraciones respecto á la importancia que en todos los países gobernados constitucionalmente debieran tener las elecciones, y explica la apatía de nuestro pueblo en tan vital asunto con el dicho de un escritor ex-

tranjero: "En los países latinos los Gobiernos no se forman para dirigir á los gobernados, sino *contra* los gobernados."

Considera inútil el estudio de las fuerzas electorales con referencia á los partidos viejos, y eficaz su relación al partido obrero.

Censura la actitud de los liberales enfrente de las próximas elecciones, reducida á pactar con el Gobierno para lograr una representación más ó menos numerosa, pero que no podrá llevar entusiasmos al cuerpo viejo y achacoso del partido.

Consigna como probable la cifra de 80 diputados para el partido fusionista.

El País

Califica de hipócrita la conducta que ha seguido el Gobierno en la cuestión de elecciones y afirma que la futura mayoría será tan amañada como todas las anteriores, excepción de la que hubo en las Cortes federales y en las del reinado de D. Amadeo, siendo presidente del Gobierno D. Manuel Ruiz Zorrilla.

Opina que la doblez con que el Gobierno ha procedido da derecho á dudar de su sinceridad en todo lo demás.

El Imparcial

Cree que las futuras Cortes habrán de tener una fuerza moral mucho más grande que la que pudieron ostentar las elegidas del 76 acá por haberse negado el ministro de la Gobernación á poner la mano en el manubrio electoral con la actividad acostumbrada en sus predecesores.

LA GACETA

Correspondiente al día 4 publica las disposiciones siguientes:

Estado.—Admitiendo la dimisión que ha presentado D. Juan Jordan de Urries y Ruiz de Arana, marqués de Ayerbe, del cargo de embajador de S. M. cerca del emperador de todas las Rusias.

—Nombrando á D. Francisco García Loygorri, duque de Vistahermosa, embajador extraordinario y plenipotenciario cerca de S. M. el emperador de todas las Rusias.

Triquiñuelas

Un escritor vergonzante que por justa expiación de sus maldades políticas

ve el vacío en derredor, nos ha dado la patente de hombres sin corazón.

Con tal firma y con tal nombre son muchas las que expidió de honrados probos y dignos á cacos de profesión

diciendo que *hacer justicia* es su ventura mayor.

Con impudicia que excede á toda ponderación llama á sus apostasias

«armas que otro tiempo usó y ya cubiertas de polvón»

Pero sin hacer mención si herían de punta ó filo, si era el mango superior ó si eran largas ó cortas,

contra quien las esgrimió ni otros extremos que calla por un resto de pudor.

¿Dónde están en ese diario *los hombres de corazón?*

¿Dónde están sus ideales?

¿Dónde esa fé que evocó?

¿Dónde la lealtad del siervo que le debe á su señor el pan, el fuego y el agua é ingrato se rebeló?

Que tal pague quien tal hizo; lógica compensación á ingraticudes sin cuento y que ninguno olvidó.

Aparte de la patente de «ángel exterminador» con que se obsequia á sí mismo,

gritando: ¡Soy un *Cocón!*, cuando un criado resulta así... poco *com' il faut*,

un si es no es perezoso algo sucio y dormilón; cuando á las barbas del amo encaramarse intentó

añadiendo á estas *ventajas* ribetes de respondón... se le paga su salario, se despidió y se acabó,

Ayer hemos tenido el gusto de saludar á nuestro respetable amigo el Excmo. Sr. D. Eugenio Montero Ríos.

En la estación se le hizo un entusiasta y cariñoso recibimiento, revistiendo los caracteres de una verdadera manifestación.

En los andenes hemos visto al exdiputado por esta capital D. Vicente Pérez, al presidente de la Diputación D. Manuel Enriquez, y á los diputados D. Ricardo Novoa, D. Modesto Varela, D. Darío Macía, D. Ricardo Alvarez, don Luis Martínez, D. Constantino López Castro, D. José Porras Menéndez, D. Vicente Pazos, al alcalde D. Ildefonso Meruéndano y á los Sres. D. José Ramos Campó, D. Miguel Gutiérrez, D. Lucio Pérez, D. Catalino Rafael Fernández, D. Arturo Alonso Seijo, D. Manuel Rodríguez Sotelo, D. Manuel Sás, D. Vicente Romero, D. Manuel Martínez Sueiro, D. Francisco Colmenero, D. José del Oso, D. Jesús del Valle, D. José R. Sotelo, D. Manuel Airas, don Andrés Díaz, D. Teodomiro Colmenero, D. Nemesio Santos, D. Augusto Novoa, D. Vicente Requejo, D. Victor Alvarez Novoa, D. Emilio Meruéndano, D. Celso Ferro, D. Alfonso Rodríguez Rey, D. José Taboada, D. José Martínez, D. Arturo Figueras, D. Aureliano Ferreiro, don Juan Ramos Cerviño, D. Julio Núñez, D. Marcial Gutiérrez, D. Manuel Romasanta, D. Santiago Alvarez Ferrer, D. Eduardo Gómez, don Eladio Vázquez, D. Vicente Manuel Puga, don Luciano Cid Hermida, D. Francisco Alcalá, D. José Nogueira Mera, D. Juan Fuentes García y otras muchas personas que sentimos no recordar.

Anteayer falleció en esta ciudad nuestro con-

secuente amigo D. José Vázquez Veiras.

A su familia enviamos la expresión de nuestro más sentido pésame.

Los ordenanzas de telégrafos de España aspiran con justo título, á que la Dirección general del ramo autorice en los presupuestos que redacta los *cinco céntimos* que antes percibían por conducción de telegramas, y que fueron suspendidos por disposición de la citada Dirección en Junio del pasado año.

Las Camaras de Comercio de Zaragoza, Barcelona y otras se han hecho eco de iguales manifestaciones, así como también la prensa de provincias en igual sentido.

Ha sido robada la casa de D. Pedro Viso Fernández, que posee en el pueblo de Remuño (Arnoya).

El martes 4 del actual se produjo una sensible desgracia en Verín.

Una mujer idiota, conocida en dicha población con el sobrenombre de *la Muda de Pasos*, por hallarse además privada del uso de la palabra, no se sabe si intentando beber agua ó víctima de un accidente, cayó de cabeza al río.

Cuando se la extrajo del agua, la infeliz era cadáver.

El hecho impresionó vivamente á los habitantes de la referida villa, por tratarse de una pobre vagabunda á quien todos compadecían.

D. Angel Ruiz de Castañeda ha sido nombrado empleado de la compañía de ferrocarriles de Medina del Campo á Zamora y de Orense á Vigo, con el sueldo anual de 1.250 pesetas.

El administrador de Correos, Sr. Barroso, nos manifiesta que todos los números de *El Nacional* llegan á Orense con un día de retraso sin que de ello tenga la culpa ningún empleado de aquellas oficinas.

Nos complacemos en hacerlo constar así para satisfacción de éstos.

Ha salido para Lugo, donde fijará su residencia, el nuevo notario de aquella ciudad, nuestro amigo D. Cándido López Rúa.

Según Real orden de 3 del corriente se dispone que la expedición de las certificaciones de fallecimiento de soldados de Cuba y Puerto Rico que estaba á cargo del Ministerio de la Guerra se haga por las comisiones liquidadoras de los cuerpos en que hayan servido pudiendo acudir las familias á estos centros en demanda de aquel documento por conducto de las respectivas autoridades civiles ó militares, así como de los certificados de soltería.

El día 1.º del actual fué recusado el exjuez municipal de Ginzo de Limia D. Gerardo Morenza para entender en los sumarios instruidos contra los ayuntamientos de Sarreaus, Ginzo y Rairiz.

Apesar de esto, el día 2 entendió en dichos sumarios, declarando no haber lugar á reformar el auto de procesamiento contra aquellas corporaciones dictado y el día 3, sin recibir la

indagatoria de ninguno de los procesados, declaró terminado el sumario.

Esta es la justicia conservadora en la provincia.

¡¡¡Obstupefescite Caeli!!!

Hoy es esperado en esta capital nuestro querido amigo el señor conde del Moral de Calatrava candidato a la diputación por el distrito de Trives.

Se ha dispuesto que los sargentos alumnos de las academias preparatorias regionales sigan percibiendo las gratificaciones ó premios de reenganche de que se hallan en posesión.

Un periódico de la localidad habla de subvenciones municipales.

¿Quién percibe subvenciones municipales? Tenemos derecho á que se nos conteste á esta pregunta.

Los ayuntamientos de Peroja y Coles han sido procesados.

Que siga la arbitrariedad y el atropello.

Hemos tenido el gusto de saludar al diputado provincial y acaudalado propietario de Viana del Bollo, D. Darío Macías.

Dentro de breves días empezarán en Madrid los ejercicios del segundo grupo de asignaturas para el ingreso en el cuerpo de Correos, cuyos exámenes terminarán á fines del presente mes.

La compañía del ferrocarril de Orense á Vigo ha acordado la circulación de trenes especiales entre Orense y Barbantes para facilitar la concurrencia de forasteros á la fiesta del beato Wintila.

Los billetes de ida y vuelta costarán 2'25 pesetas en primera; 1'65 en segunda y 1 peseta en tercera.

Si por circunstancias especiales é imprevistas no pudieran facilitarse los trenes especiales anunciados, la Compañía queda exenta de responsabilidad, no expidiéndose tampoco los billetes de ida y vuelta.

Mañana á las diez de la misma celebra por primera vez el Santo Sacrificio de la Misa en la capilla de las Mercedes, el joven presbítero don Gamilo Arjiz Pereira.

Benevolencia.

Han ingresado en el hospital Inocencio Freijido González, Antonio Reigada y Manuel Pérez, vecinos de Orense.

Fueron alta en los establecimientos de beneficencia María Mugallo y Benigno Fernández, de Lelro.

Tribunales.

Ayer debió celebrarse en la Sala de lo civil de la Audiencia territorial la vista del pleito apelado procedente del Juzgado de Ginzo de Limia entre D. Valentín Ferreiro y D.ª María Moure sobre reclamación de pesetas.

Causas ingresadas en la Secretaría de esta Audiencia provincial:

- Orense.—Por muerte.
- Idem.—Por lesiones.
- Ginzo.—Por idem.

Notas municipales.

Reses sacrificadas en el macelo público: Vacas, 2; terneras, 14.

BIBLIOGRAFIA

Diccionario de la Vida Práctica, lleva por título una interesante obra que han empezado á publicar por cuadernos de 48 páginas y abundante é instructiva lectura los Sres. Bailly-Baillié é hijos.

Acabamos de leer los cuadernos I al 10, y bien podemos asegurar que su bondad responde á la fama que gozan sus editores. El *Diccionario de la Vida Práctica* es una obra, elegante en la forma, interesante é instructiva por los conocimientos que encierra, de prosa culta y clara, y tan bien pensada como escrita, colocando su instructiva lectura al alcance de todas las inteligencias.

Como su nombre indica, el objeto del libro es dar á conocer y encerrar en un solo libro noticias abundantes y exactas de todos aquellos conocimientos que en la práctica y transcurso de la vida de la ciudad y del campo nos son necesarios, dándonos á conocer de una manera minuciosa y clara, que llenando las condiciones de una obra de consulta á la par que recreativa, lo haga sin fatigar la inteligencia del lector.

Aparte de infinitos conocimientos científicos sobre medicina doméstica, higiene en general, veterinaria doméstica, construcción, contabilidad, agricultura, animales domésticos, insectos,

industrias agrícolas, enfermedades de las plantas, horticultura, jardinería, etc., los autores, armonizando la teoría con la experiencia de la práctica, han logrado reunir y dar á conocer todos los datos necesarios que puedan servir de consulta, tanto al capitalista como al industrial ó al labrador, para el mejor desarrollo del capital, la industria y la agricultura, como á la esposa ó madre cuidadosa del buen arreglo de su casa y bienestar de su familia, encontrará en este libro de consulta el modo más sencillo y fácil de aumentar la felicidad doméstica por pequeña que sea su fortuna.

Tal es la obra que, trazada á grandes rasgos, recomendamos á nuestros lectores, á la par que la auguramos un gran éxito, por venir á llenar una de las necesidades de nuestra vida práctica.

La obra, ilustrada con cerca de 2.000 grabados, constará de 25 cuadernos, al precio de una peseta cada uno, al que acompañará un cupón-primera de un reloj remontoir de bolsillo, que podrá adquirir todo suscriptor por el ínfimo precio de 2'50 pesetas una vez terminada la obra y mediante la presentación de los 25 bonos en las oficinas de los Sres. Bailly-Baillié é hijos, Plaza de Santa Ana, 10, Madrid.

Observaciones meteorológicas de ayer.

Altura barométrica á cero	756'0
Idem id. al nivel del mar	768'4
Temperatura al aire libre	30'0
Id. máxima de anteaer (á la sombra)	25'0
Idem id. id. (al sol)	29'6
Idem mínima (á la sombra)	6'0
Idem idem por irradiación	4'7
Dirección del viento	S. E.
Estado del cielo	Despejado
Lluvia en milímetros	0'0

Llamamos la atención de nuestros lectores acerca de una partida importante de arroz que ha mandado una casa de Valencia al Sr. Perille, Progreso, 51, para su pronta realización.

Son dos las clases que ofrece á 2'35 y 2'60 pesetas los cinco kilos. No vende menores cantidades.

La Academia de Medicina de París aprobó, hace ya largos años, una preparación que la experiencia consagró muy luego.

Nos referimos á las *Píldoras* y al *Farabe Blancard*, único remedio contra la anemia, los calores pálidos, la pobreza de la sangre, la escrófula, etc., gracias al yoduro de hierro inalterable que es su base.

Por eso las imitaciones surgieron á millares y por eso recomendamos á médicos y enfermos exijan, como garantía, en la etiqueta, el nombre *Blancard*, las señas: 40, Rue de Bonaparte, París y el sello de garantía de la *Unión de Fabricantes*.

El tintorero **Benjamin Destar** se halla establecido en la calle de San Francisco núm. 12 principal.

Tiñe en todos los colores que se deseen á precios sumamente económicos.

En el establecimiento de José María Rodríguez, Progreso y esquina á la calle de Alba, se vende alpiste á cinco reales cuarta arroba.

También se expenden latas de salmón, bonito, congrio, angulas, besugo y de otras clases.

El Liberal

En el folletín del popular periódico madrileño han empezado á publicarse las **MEMORIAS ÍNTIMAS** del teniente general don Fernando Fernández de Córdoba, marqués de Mendigorría.

Todo el que se suscriba á *El Liberal* por un trimestre, recibirá gratis los cinco primeros folletines.

Nuestro servicio telegráfico

Madrid 5, 10 n.

Los pasivos de Ultramar

La *Gaceta* publica el anunciado decreto equiparando á los pasivos de Ultramar con los de la Península.

También publica el diario oficial el nombramiento del conde de Benomar para el cargo de embajador de España cerca del rey Humberto de Italia.

Alarma en Cartagena

La cuestión del pago de alcances á los repatriados ha producido en Cartagena temores de que se alterase el orden público.

Las autoridades adoptaron precauciones permaneciendo las tropas acuarteladas todo el día de ayer en vista de la actitud de los repatriados.

La prensa perseguida

Continúan las denuncias contra los periódicos de oposición radical.

Hoy ha sido denunciado un diario carlista, censurándose la frecuencia con que el Gobierno apela á estos medios, intentando atemorizar y amordazar á los periódicos que combaten su política y sus procedimientos.

Tetuán en Palacio

Es muy comentada en todos los círculos políticos la visita que ayer hizo á la reina el duque de Tetuán.

Sábase que la regente invitó á almorzar al de Tetuán y que conferenciaron detenidamente, suponiendo que, atendiendo altas indicaciones, muy en breve ingresará dicho personaje en el partido silvelista.

Madrid 5, 12 n.

Los Tribunales de honor

Se hallan funcionando varios tribunales de honor para juzgar la conducta de algunos jefes y oficiales de nuestro ejército.

Los cuerpos de Ingenieros, Sanidad Militar y Artillería han constituido los referidos tribunales, decididos á pedir la expulsión de cuantos hayan cometido punibles abusos é inmoralidades.

El general Tejeiro

Mañana se celebrará un juicio de conciliación entre el *Capitán Verdades* y el general Tejeiro.

Este, creyéndose injuriado por el Sr. Urquía, lo ha demandado ante el Juzgado municipal dispuesto á continuar el procedimiento sino se retracta.

La opinión juzga desacertada esta resolución del general Tejeiro.

Escándalos en perspectiva

El asunto de los generales complicados en las denuncias hechas en *El Nacional* será tratado en las futuras Cortes y está llamado á producir gran sensación.

Así lo aseguran caracterizados políticos y militares, anunciando acalorados debates que producirán grandes escándalos.

Noticias optimistas

Las noticias que el general Ottis comunica al Gobierno americano dan por terminada la campaña contra los rebeldes de Luzón, los tagalos desbandados y desaparecido Aguinaldo.

De Hong-Kong aseguran, por lo contrario, que los filipinos han recibido gran cantidad de pertrechos de guerra y que están decididos á pelear contra los yankees hasta morir.

La opinión en los Estados Unidos

Cada día se acentúa más la oposición á la política de expansión colonial de Mac-Kinley.

En poblaciones importantes se han celebrado *meetings* en los que se ha censurado esa política pidiendo la independencia de Filipinas y calificando de sanguinario y asesino al general Ottis.

Madrid 6, 1 m.

Después del Consejo

En el Consejo de ministros celebrado á las cuatro de la tarde se han examinado y aprobado los presupuestos de Gracia y Justicia.

También se acordó vender por su basta los pequeños barcos que pres-

taban servicio en nuestras colonias.

Respecto á los acuerdos de los Tribunales militares de honor, los ministros se mostraron muy reservados.

Firma de la reina

Ha sido firmado por la regente el indulto general concedido á los marinos que sirvieron en Ultramar durante las últimas campañas.

Apláudese esta medida del ministro Sr. Imaz, lo mismo que la reducción en las plantillas del personal que planteará por decretos.

Ofrecimientos á Castelar

Todos los elementos liberales y democráticos de Cartagena han dirigido un mensaje al eminente tribuno Sr. Castelar ofreciéndole sacar triunfante su candidatura por aquella importante población, si promete asistir á las Cortes y tomar parte en la defensa de nuestras libertades.

Dúdase que acepte el ilustre demócrata en vista de sus firmes propósitos de permanecer alejado de la política activa.

Últimas noticias

En el tren correo ha salido para esa el candidato por Trives señor conde de Moral de Calatrava.

Noticias de Roma dicen que el Papa ha sufrido una recaída y que aumenta la anemia.

En el Vaticano, obedeciendo órdenes del cardenal Rampolla, se guarda el más riguroso secreto sobre el estado de salud de Su Santidad.

Estas órdenes obedecen al temor de que las potencias traten de intervenir en las decisiones del futuro Cónclave.

Cultos

Santos de hoy

Sixto, Diógenes, Celestino y Catalina.

Santos de mañana

Epifanio, Donato, Eugenio y Modesto.

ORENSE: IMPRENTA DE «EL MIÑO»

SASTRERÍA
DE
ALEJANDRO BLANCO
D. Juan de Austria, 1 y Paz, 2, pral.

En este acreditado Establecimiento, que tan favorecido se ve desde su fundación por numerosa y distinguida clientela, se continúa confeccionando con gran esmero, prontitud y economía toda clase de prendas para caballero con arreglo á los últimos adelantos y á todos los gustos.

Es innecesario encomiar los trabajos que en esta casa se llevan á cabo porque á nadie se le oculta que la mejor garantía que el propietario de la misma puede ofrecer es el favor que le dispensa el numeroso público que á la misma concurre con sus encargos.

Especialidad en prendas para Sres. Sacerdotes.
Alejandro Blanco
DON JUAN DE AUSTRIA, 1 Y PAZ, 2, PRAL.
ORENSE

VENTA

A voluntad de sus dueños, se vende una casa en construcción sita en la calle de la Luna, num. 6, de esta ciudad.

Los que se interesen por su adquisición, pueden dirigirse á D. Narciso Meijueiro que habita en la casa núm. 17 de la misma calle.

ANDRÉS PERILLE FERRETERÍA * VIDRIOS * CURTIDOS

Se acaba de recibir gran surtido en colchones de 12 á 100 pesetas uno. Almohadas de 4 á 20 pesetas. Gran surtido de ferretería, baldosas, azulejos y vidrios de todos colores y tamaños.

Progreso, 49

Especialidad en cerrajería para obras.

Progreso, 49

ZAPATERÍA Y ALMACÉN DE CALZADO

DE LA

Viuda de Ramón García Sueiro

Única casa con representación exclusiva para la venta en esta provincia, de las tan acreditadas máquinas de coser

SEIDEL Y NAUMAN.

ORENSE—2, TIENDAS, 2—ORENSE

En este antiguo Establecimiento cuyo crédito, consolidado en el transcurso de tantos años, no necesita encarecerse, se confecciona toda clase de calzado con la perfección, prontitud y esmero que es costumbre en esta casa, y con una economía en los precios que puede competir con los más afamados establecimientos de Galicia.

En la misma casa encontrará el público un completísimo surtido en géneros de las mejores fábricas nacionales y extranjeras.

Máquinas de coser SEIDEL

Estas máquinas, que tan general aceptación y preferencia han alcanzado por su solidez, perfección y baratura, que las hace competir ventajosamente con las de todos los sistemas conocidos, se venden en este Establecimiento, garantizadas, y con todos los accesorios necesarios, pudiendo el comprador surtirse en cualquier tiempo de las piezas para las mismas que necesite y sean reemplazables, reparándose, además, con prontitud cualquiera avería sufrida, siempre que sea susceptible de recomposición.

Gran surtido en agujas y carretes de hilo de todos colores.

ORENSE—2, TIENDAS, 2—ORENSE

Se vende papel para empaquetar

PIANOS

Marca R. MARISTANY, de Barcelona

VENTA Á PLAZOS

desde ¡5 duros! mensuales

PIANOS GRAN FORMA

cuerdas cruzadas, siete octavas y clavijero de metal, máquina celeste, doble repetición perfeccionada, con barra sostenedora placada de níquel, marcos bancada de hierro de una sola pieza, capiteles sostenedores en la vidriera ricamente escultrados, divididos en tres plazones con molduras mate y refundidos dorados, consolas escultradas, teclado doble, cilindro con marfiles extra, espléndidas asas y candelabros dobles dorados ó de níquel.

Fabricación selecta, sólida y perfeccionada garantizada por 10 años

Todos los pianos marca R. MARISTANY, están dotados de máquinas del renombrado autor *Rodhen* de París, lo cual constituye una indiscutible garantía de perfeccionamiento, y se hallan fabricados con madera llamada abeto cuidadosamente seca y curada, lo que justifica si cabe más, su extrema solidez y duración.

Música española y extranjera.—Se reciben encargos.

Para más detalles dirigirse á

DON MARIANO ALCOCCER,

ORENSE.—Plaza del Hierro, 2, y Pájaro, 9.

Todo anuncio que se inserte en este periódico, satisfará el impuesto y recargos que prescribe la ley del Timbre.

Siendo el número mayor de los alcanzados entre todos los expositores y MÁS DEL DOBLE de los obtenidos por todos los demás fabricantes de máquinas de coser reunidos. Catálogos ilustrados gratis.

SUCURSAL EN ORENSE, Progreso, 36.

LA COMPAÑIA PABBIT SINGERE

HA OBTENIDO 54 PRIMEROS PREMIOS.

¡La más alta Recompensa!

Salón-Peluquería

DE

EDUARDO REY CUSTODIO

Paç, 14, frente al Teatro.

ORENSE

Reservado para teñir el pelo y la barba, desde el color rubio oro hasta el más negro.

Especialidad en el lavado de la cabeza.

Duchas generales y locales.

Globos y farolillos á precios ínfimos.

Eduardo Rey Custodio

14—PAZ—14

L' UNION

Compañía Anónima de Seguros contra Incendios

FUNDADA EN 1828

Establecida en París, Rue la Banque, 15

Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación.

GARANTÍAS DE LA COMPAÑIA

en 31 de Diciembre de 1897.

Capital social.....	Pts. 10.000.000
Reservas.....	» 10.890
Primas á recibir....	» 78.268.395

Total de garantías. » 99.158.395

CAPITALES ASEGURADOS

en 31 de Diciembre de 1897.

Pesetas 16.436.973.862

Siniestros pagados desde el origen de la Compañía.

Pesetas 219.000.000

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España. Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.

Los setenta y un años de antigüedad de esta compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagado por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

Subdirector en Orense:

D. ARTURO NOGUEROL BUJAN

Procurador de los Tribunales.

SANTO DOMINGO, 46

LA UNION

CAFÉ, BILLARES

Fábrica de Gaseosas.

17, PEREIRA, 17

En esta antigua y acreditada casa se elaboran gaseosas de todas clases con agua filtrada y esquisito café. Cuenta con un abundante surtido en vinos y licores de todas clases de las mejores marcas conocidas, tanto nacionales como extranjeras. Coñacs desde 5 hasta 15 pesetas; roncs desde 4 á 10 pesetas; champagne desde 6 á 20 pesetas; vinos de Jerez desde 4 á 15 pesetas; anises y toda clase de refrescos conocidos, así como vinos tostados de las mejores bodegas del Ribero de Avia á 5 pesetas botella.

Café Regional

SAN MIGUEL, 24.

Excelente servicio; café superior; vinos y licores de las mejores marcas.

FÁBRICA DE GASEOSAS

Se elaboran de Limon, Naranja, Grosella, Horchata, Agraz y de Café.

PRECIOS.—1'50 pesetas docena, devolviendo los cascotes. Sifones de agua de Seltz á 35 céntimos de peseta los grandes y á 25 los pequeños. La docena de sifones grandes, 3'50 pesetas; idem pequeños 2'50.

Todos los refrescos se trabajan con agua filtrada.

J. PACHECO
FOTOGRAFO

CON CAMERÁ DOTADA DE TODA CLASE DE APARATOS MODERNOS.
participa al público que tratada su acreditado establecimiento á la casa núm. 9 de la calle de Alba, local que ofrece grandes comodidades al parroquiano, y reúne las condiciones necesarias para ejecutar con esmero cuantos trabajos se le confíen.

Fotógrafo. J. PACHECO-Fotógrafo.

NO EQUIVOCARSE: 9, ALBA, 9